

中国中共党史人物研究会 / 编

中共党史人物傳

精选本
15

凍原石室

【统战与国际友人卷（上）】

王昆仑 张治中

邓演达 李济深

冯玉祥 杜斌丞

史 良 杨杏佛

朱学范 沈钧儒

朱蕴山

许德珩

何香凝

邵力子

张 澜

中国中共党史人物研究会 / 编

中共党史人物傳

精选本
15

凍原為重

【统战与国际友人卷 上】

王昆仑 张治中

邓演达 李济深

冯玉祥 杜斌丞

史 良 杨杏佛

朱学范 沈钧儒

朱蕴山

许德珩

何香凝

邵力子

张 澜

中共党史出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

中共党史人物传：精选本．统战与国际友人卷 / 中国中共党史人物研究会编．—北京：中共党史出版社，2010.4

ISBN 978-7-5098-0257-1

I. 中… II. 中… III. 中国共产党—历史人物—列传 IV. K820.7

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2010) 第 021826 号

书 名：中共党史人物传：精选本 · 统战与国际友人卷

编 者：中国中共党史人物研究会

责任编辑：吴 江

特约编辑：张慧敏

出版发行：中共党史出版社

社 址：北京市海淀区芙蓉里南街 6 号院 1 号楼

邮 编：100080

网 址：www.dscbs.com.cn

经 销：新华书店

印 刷：北京燕旭开拓印务有限公司

开 本：720mm×1000mm 1/16

字 数：1019 千字

印 张：62.25

版 次：2010 年 4 月第 1 版

印 次：2010 年 4 月第 1 次印刷

ISBN 978-7-5098-0257-1

总 定 价：2980.00 元（共十卷十六册）

此书如有印制质量问题，请与中共党史出版社发行部联系

电话：82517249, 82517244

目 录

统战卷

王昆仑 / 002

- 投身革命 / 003
- 思想上的新生 / 005
- 创办《人报》 / 007
- 组织“读书会” / 009
- 联络各方抗日力量 / 012
- 从武汉到重庆 / 015
- 参与成立“小民革” / 017
- 投枪、匕首——《人物论》 / 019
- “大后方轰动一时的政治事件” / 021
- 赴美离美 / 022
- 当选“民革”中央常委 / 025
- 出任北京市副市长 / 027
- 共写千秋大业新篇章 / 030

邓演达 / 033

- 孙中山信徒 / 034
- 黄埔岁月 / 037
- 北伐途中 / 040
- 武汉风云 / 044

- 支持农运 / 050
- 二次北伐 / 055
- 流亡国外 / 059
- 第三条道路 / 064
- 壮烈牺牲 / 068

冯玉祥 / 071

史良 / 138

- 童年 / 140
- 锋芒初露 / 140
- 初入社会 / 143
- 一位正直的女律师 / 144
- 帮助中国共产党营救政治犯 / 145
- 创立妇女救国会，积极参加救亡运动 / 148
- “七君子”中的女君子 / 151
- 和宋美龄在一起工作 / 154
- 为和平民主的新中国而奋斗 / 156
- 黎明前的黑暗 / 160
- 人民司法工作的开拓者 / 162
- 正确执行历次运动政策 / 164
- 改革整顿司法机关 / 165
- 建立与推行新律师制度 / 167
- 开创新中国的公证工作 / 169
- 为建立司法制度殚精竭虑 / 170
- 参与领导贯彻《婚姻法》运动 / 172
- 历史曲折的遭遇 / 176
- “文化大革命”岁月 / 177
- 在拨乱反正的日子里 / 179
- 两度出任民盟中央主席 / 180
- 心系新时期法制建设 / 181
- 风范长存 / 182

朱学范 / 183

- 少年时代 / 184
- 从上海邮务公会小组代表到上海市总工会主席 / 185
- 为实现中国工会的团结抗日而努力 / 194
- 为争取国际工人援华抗战而奔走 / 199
- 为配合解放区工会走向世界而努力 / 203
- 与国民党当局决裂 / 206
- 为新中国的建立和邮电事业的发展而斗争 / 215

朱蕴山 / 221

- 安庆陪斩 誓承遗愿 / 222
- 毁家讨袁 著书伐倪 / 224
- 智斗军阀 效力乡梓 / 225
- 紧随革命 坚决反蒋 / 229
- 动员民众 齐心抗日 / 231
- 跋涉西南 推动统战 / 234
- 筹建民革 迎接解放 / 235
- 保持晚节 盼望统一 / 237

许德珩 / 240

- 青少年时代 / 241
- 在五四爱国运动的前列 / 242
- 旅欧与归来 / 247
- 在抗日救国斗争中 / 250
- 参与创建九三学社 / 255
- 为建设社会主义中国而奋斗 / 259

何香凝 / 264

- 青少年时代 / 265
- 艰难岁月 / 266
- 开创妇女运动的新阶段 / 268
- 反击国民党右派的斗争 / 271

- 在国外的日子 / 277
- 竭诚支援十九路军御侮 / 280
- 积极拥护中共建立抗日民族统一战线的主张 / 285
- 抗战全面爆发之后 / 290
- 争取和平民主的斗士 / 295
- 为祖国的繁荣富强、团结统一竭尽全力 / 298

邵力子 / 305

- 创办《觉悟》副刊，积极宣传新思想 / 306
- 为改造社会培养人才 / 311
- 主持陕政，筹划各项建设事业 / 313
- 推动抗日救亡宣传 / 315
- 为改善中苏关系多方努力 / 316
- 尽力维护国共合作抗战 / 318
- 为国内和平奔走呼号 / 318
- “和平老人” 迎来光明 / 320
- 提倡计划生育，关心国家统一 / 323

张澜 / 327

- 青少年时期 / 328
- 在四川保路风潮中 / 330
- 从拥袁到反袁 / 332
- 在五四运动前后 / 335
- “南充自治” 的实验 / 337
- 出任成都大学校长 / 340
- 御蒋、抗日、联共与“川人自保” / 344
- 高擎团结抗战的旗帜 / 347
- 民主建国的最后奋斗 / 353

张治中 / 361

- 青少年时期的苦斗 / 362
- “黄埔四凶” / 363

- 浴血奋战淞沪前线 / 364
- 主政湖南和长沙大火 / 367
- 抗战期间和谈和“三到延安” / 369
- 和平解决新疆民族矛盾 / 372
- 冒险营救一批共产党员 / 375
- 力劝蒋介石走联苏和共的道路 / 376
- 北平和谈失败后留居北京 / 378
- 促成新疆的和平解放 / 382
- 积极参政议政，为国竭智尽忠 / 384

李济深 / 388

杜斌丞 / 404

- 革命的教育家 / 405
- “站在长线上”——走共产党的道路 / 406
- 西北大联合，开发大西北 / 409
- 联共反蒋抗日 / 413
- 在西安事变前后 / 416
- 坚持团结 坚持进步 / 418
- 坚持民主 反对独裁 / 421
- 大义凛然 宁死不屈 / 425

杨杏佛 / 428

沈钧儒 / 439

- 不为功名 只求救国 / 440
- 东渡日本 致力立宪 / 442
- 转向革命 坚持护法 / 444
- 参加北伐 再遭打击 / 448
- 在黑暗中追求进步 / 449
- 为抗日救国奔走呼号 / 452
- 组织救国会运动 / 455

“七君子之狱”	/ 461
为抗战、民主、团结而斗争	/ 468
反对内战 争取和平民主	/ 476
领导民主同盟新生	/ 481
迎接新中国的诞生	/ 483
在社会主义事业中	/ 486
民主人士左派的旗帜	/ 488

统 战 卷

王昆仑

崇庆余

◎ 编撰者话

王昆仑，20 世纪 20 年代初经孙中山介绍加入中国国民党；九一八事变后，思想上与国民党当局彻底决裂，并秘密加入中国共产党；抗日战争和解放战争时期，利用特殊身份积极从事抗日民族统一战线工作，积极开展推翻国民党政权的活动；建国初任政务院委员、全国政协常委，后任全国人大常委兼北京市副市长，“文革”后任全国政协副主席兼民革中央主席。他是忠诚的共产主义战士，著名的政治活动家、诗人、红学家和文艺理论家。

『投身革命』

『思想上的新生』

『创办《人报》』

『组织“读书会”』

『联络各方抗日力量』

『从武汉到重庆』

『参与成立“小民革”』

『投枪、匕首——《人物论》』

『“大后方轰动一时的政治事件”』

『赴美离美』

『当选“民革”中央常委』

『出任北京市副市长』

『共写千秋大业新篇章』

投身革命

1902年8月7日，王昆仑出生于直属省（今河北省）宝坻县。父亲王心如少年时代“好读书，涉猎渊博，急公好义，乡里称贤”^[1]。母亲侯受真，知书达理，深明大义，乐于助人。王昆仑少年时代是在北京度过的，六岁上小学，1914年小学毕业后，考取了北京的正志中学，第二年夏又改考入北京四中。

1917年夏，中学毕业，考入了北京大学预科。当年，蔡元培出任北大校长，对教育进行整顿和改革，聘请了一批具有革新思想而又知识渊博的人物到北大任教。王昆仑在名师影响和新文化运动激励下，吸取各种新知识、新思想，积极参加反帝反封建的五四爱国运动。1919年秋，王昆仑从北大预科升入本科。第一年他主修文字学，老师是钱玄同。1920年秋，他转入哲学系。他听过李大钊、杨昌济、马叙伦等教授的哲学课，也听过鲁迅讲的“中国小说史”课。这些课都给王昆仑以很大的影响。

1923年初，他在北大参与发起了反对北洋军阀政府任命彭允彝为教育总长的斗争。上街演讲，张贴“打倒军阀”、“否认国会”等标语。为了寻求上海各界的支持，王昆仑、黄日葵等四人前往上海，并拜访了孙中山，向孙中山汇报了北京学生驱彭斗争的情况，希望他给予指导和支持。孙中山对他们说：“彭允彝的问题，不只是教育界的问题，而是一个政治问题。光反对彭允彝一个人很不够，要反对他的主子曹锟、吴佩孚，还要反对曹、吴的后台老板帝国主义列强。你们的斗争，也不是北京一个地方的事，而是全国人民的斗争。”^[2]过了几天，王昆仑又一次拜访孙中山。孙中山告诉他：“要革命要救国，就要相信我的民族、民权、民生‘三民主义’，就要参加一个革命党，组织起来才有力量。”孙中山还特地介绍王昆仑到环龙路号国民党机关，履行了入党手续^[3]。

王昆仑从上海回到北京后，一面在北大发展国民党员，建立国民党支部，进行反军阀的斗争；一面深入研究先秦哲学，写出了毕业论文《荀卿考》，受

[1] 见太湖七十峰山馆的《王心如暨夫人侯受真碑文》。

[2] 王昆仑：《宋庆龄——毕生为新中国奋斗的忠诚战士》，《王昆仑文集》，团结出版社1988年12月版，第305-306页。

[3] 王昆仑：《宋庆龄——毕生为新中国奋斗的忠诚战士》，《王昆仑文集》，团结出版社1988年12月版，第306页。

到了老师与同学们的好评。1923年，他从北大哲学系毕业。

同年秋，王昆仑应邀到天津南开学校（包括大学和中学）任中学国文教员。当时南开学校集中了一大批著名学者和优秀学生，学术空气浓厚。老舍、范文澜等人都在该校任教，后来成为著名剧作家的曹禺曾是王昆仑的学生。

1924年春开始，王昆仑在北京两级女中（即当时北京师范大学女附中）任国文教员。在这里，他边教书边进行革命活动，跟当时北大的进步学生孙晓村、共产党员黄日葵（时任共青团北京地委书记）等人均保持着经常的联系，并参与国民党北京地方组织的活动。在此期间，他系统地研读了孙中山的三民主义、建国大纲、五权宪法，对孙中山著作的基本内容有了比较熟悉的了解。

1924年11月13日，孙中山抱病北上，于12月底抵京后下榻于铁狮子胡同五号，并在住地设立了临时办公处。王昆仑成为该办公处的工作人员。他不仅目睹了孙中山在重病期间仍为国事操劳的感人情景，而且是最先得知孙中山临终遗嘱的当事人之一。从那时起，他决心以孙中山的遗嘱作为自己行动的指南，为实现孙中山的遗志，更积极地投身到民族民主革命的浪潮中去。

孙中山逝世后，王昆仑作为工作人员参与了治丧工作，备极辛劳。他在1925年4月去日本考察，5月中旬回到北京。上海“五卅”惨案的消息传到北京，王昆仑在北京高校学生中组织“沪案雪耻会”，并参与组织了北京6月3日、6月10日、6月25日三次大游行。1926年3月18日，在北京人民于天安门举行的为抗议日本军舰炮击大沽口的罪行的“反对八国最后通牒国民大会”上，王昆仑是大会的指挥者之一^[1]，上了段祺瑞政府通缉的黑名单。

“三·一八”惨案后，王昆仑南下革命浪潮汹涌的广东。当时，广东国民政府正在积极准备北伐。王昆仑到黄埔军校潮州分校^[2]任政治部总务科长兼政治教官，被授予中校军衔。他还担任了潮州分校主办刊物《潮潮》周刊的主编。

1926年7月，国民革命军誓师北伐。10月15日，国民革命军总司令部电令何应钦为东路军总指挥，任命江董琴（国民党左派）为东路军总指挥部政治部主任。这时，王昆仑在东路军政治部做机要工作。25日，王昆仑随东

[1] 王朝柱：《王昆仑》，花山文艺出版社1997年版，第45页。

[2] 黄埔军校潮州分校是1925年冬成立的。黄埔军校校长蒋介石兼任该校校长，黄埔军校政治部主任周恩来兼任该校政治部主任。黄埔军校政治教官熊雄、恽代英、萧楚女等均兼任该校政治教官。

路军进了南京城。26日，蒋介石任命吴稚晖为国民革命军总司令部总政治部主任，陈铭枢为副主任。王昆仑被任命为总政治部秘书长。不久，蒋介石叛变革命，大革命失败。

这时，王昆仑只有25岁。他虽然热心革命事业，并坚信孙中山的三民主义，但由于他本人缺乏政治经验，加之受到国民党元老吴稚晖、学界泰斗蔡元培，以及黄埔军校代理校长、东路军总指挥何应钦等人的影响，态度也由原来的联共转向了分共。但他反对屠杀共产党人和革命群众。同时，他已进入了国民党的上层，能更清楚地了解蒋介石集团对外勾结帝国主义、对内实行独裁统治的一些内幕，因而对国民党反动集团日益产生了怀疑。

思想上的新生

王昆仑对蒋介石的独裁专横十分不满，他把希望寄托在国民党的其他领袖人物身上。1927年9月16日，桂系李宗仁、白崇禧操纵的“特委会”在南京成立，王昆仑的精神为之一振。不久，王昆仑因是何应钦指挥的东路军的重要员，便成了由汪精卫等8人组成的国民党中央组织部的委员之一^[1]。

1928年1月9日蒋介石复任国民革命军总司令并任国民政府常务委员，在1928年2月召开的国民党二届四中全会上，又当选为国民党军事委员会主席和国民党中央政治会议主席。这使王昆仑大为失望，他辞去了国民党内职务。他认为国民党必须加以彻底改造，才能获得新生，而要彻底改造国民党就必须既反蒋又反汪，而拥护胡汉民、孙科上台。于是在1928年2月，与钟天心、湛小岑等人发起组织“再造社”。在李济深的资助下，王昆仑在上海创办了《再造旬刊》，并任主编。在《再造旬刊》上王昆仑公开发表了他以孙中山五权宪法为根据设计的政治改造方案和党务改造方案，其基本内容是：排斥汪精卫，抑制蒋介石的独裁，造成蒋、胡分掌军权、党权，并以党权制约军权的政治格局。9月，胡、孙都当上了国民党中央执行委员会常务委员，再造派的许多骨干分子也纷纷进入南京政府当了官，再造派的活动也就停止了。此时王昆仑并未到南京担任什么实际的职务，而是以在野之身来往于沪、宁、锡等地进行反对蒋介石独裁的社会活动。此外，他主要做了两方面的工作：一是认真研究革命理论书籍，二是同进步青年交往。

[1] 《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》上册，光明日报出版社1985年10月版，第503页。

1928年9月以后，王昆仑在无锡太湖别墅中的“方寸桃园”和“松庐”研读了许多革命书籍。其中有吴念慈重新翻译的普列汉诺夫著的《史的一元论》、《中国社会史的论战》、蔡元培题词的李季著的《马克思传》^[1]。

在学习革命理论和对中国当时社会状况进行研究的基础上，他思考着如何才能使自己更好地报效祖国，而不致成为官僚政客们争权夺利的工具。与此同时，他还广泛地接触了上海、南京和无锡等地的进步青年，并同他们经常举行座谈讨论，把自己思考的问题告诉他们。这批进步青年后来都成了抗日救亡运动的骨干，有些人还加入了中国共产党。

1931年2月28日，蒋介石扣押胡汉民于南京汤山。此后王昆仑的反蒋情绪更加强烈，积极参与在广东召开的国民党非常会议和在广州成立国民政府的活动，并担任广州国民政府机关报《中华导报》的主编^[2]。1931年九一八事变后，蒋介石被迫下野，孙科当了行政院长。王昆仑本期望胡汉民、汪精卫、孙科三位文人巨头联合起来反蒋，但使他大为失望的是，胡汉民并不支持孙科。这使王昆仑对国民党的统治及其派系斗争有了新的认识。从此，他表面上虽与胡汉民、孙科等人仍比较接近，但他在思想上却已开始倾向于国民党内的左派和民主派，并积极寻找新的领导革命的力量。

九一八事变和一二八事变中，蒋介石采取“攘外必先安内”的反动政策，镇压爱国学生运动以及学生们的可歌可泣的英勇斗争，促使王昆仑从思想上与国民党反动政府彻底决裂。1932年3月，王昆仑在他署名为“大鱼”的文章中，以笔录几个经常在一起的朋友讨论问题的形式，借“H”之口说：“无奈我们的党都已成为军阀政客贪官污吏的大集团，变成了欺骗民众——近来并且亲手屠杀民众的总机关，总而言之是一个民众革命的对象。”“我要去发现新的革命、新的人生，我必须去找真的群众的安慰。”^[3]王昆仑在这篇文章中虽未公开喊出推翻国民党的口号，也未直接表明拥护共产党，但其思想倾向已是十分清楚的了。

通过对国共两党的比较，王昆仑认识到中国真正的希望之所在，对共产党产生了热切向往的感情，并渴望成为一名为人民革命事业奋斗终生的共产党员。

[1] 这些书均陈列于无锡王昆仑的故居七十二峰山馆内，书上署名“鲲”。

[2] 王朝柱：《王昆仑》，第87页。

[3] 王昆仑：《战争、政治、人生之四——干革命的人们》，《人报》1932年3月20日第2版。

创办《人报》

淞沪抗战使淞沪铁路运输暂时中断，上海的报纸无法到达无锡，王昆仑和孙翔风（时任《国民导报》总编辑）等议定立即创办一份报纸，并拟由孙提出计划，由王筹措开办费。大家一致认为：报纸不只要报道抗战消息，还要写些文章鼓励人民同仇敌忾，一致抗日救国。在讨论报纸名称时，王昆仑提出：“法国有《巴黎人报道》，是法国共产党的机关报，我们可以称‘无锡人报’”^[1]。讨论结果，决定把这份报纸定名为《人报》。经过王昆仑的积极争取，在孙科的暗中支持下，《人报》这张两开两版的报纸，终于在淞沪抗战激烈进行的1932年2月26日出刊了。

《人报》社长龚念劬（龚是王的表兄，代表王），副社长孙翔风。《人报》每月亏损150元左右（相当于150块银元），这笔亏损款项由王昆仑负责筹措。《人报》从4月4日起扩大版面，改为两开四版，并发表了经王昆仑最后核定的《〈人报〉宣言》。宣言宣布《人报》的宗旨是张民意，扫专制，御外侮，表达了王昆仑和《人报》为实现这一宗旨而决不在任何压力下屈服的坚强决心。

《人报》开办后，王昆仑不顾个人安危，往返于上海和无锡之间，写下了大量的关于战场消息的报道社论，歌颂抗日将士，抨击蒋介石、汪精卫的卖国罪行，揭露日本侵略者的贪婪和残暴。

他在《致有力无处用的朋友》的社论中说：“我们要研究：怎样才能把这些想用无处用的力量集中，而最后把这些力量用到哪里去？”^[2]他在《问无锡青年》的社论中大声疾呼：“起来，无锡的青年；看一看今日之世界需要怎样的无锡，今日的无锡又需要怎样的青年！”这篇社论在当时宁、沪、锡等地的青年中，产生了重要的影响。

1932年5月10日，王昆仑在《人报》上又以“戡天”为笔名发表了《请注意外交当局挨打》一文，猛烈地抨击了蒋介石、汪精卫卖国政府与日本签订的丧权辱国的《淞沪停战协定》，指出这种卖国行径无异于当年的袁世凯与日本签订“二十一条”，势必遭到人民的坚决反对；并指出对外抗日到底，对

[1] 孙翔风：《关于〈人报〉的若干回忆》，《无锡文史资料》第14辑，无锡文史资料研究会编，1986年7月版，第48页。

[2] 大鱼：《致有力无处用的朋友》，《人民》1932年3月8日第2版。

内争取自由，是中国军队和人民的真正任务。

1932年6月初，蒋介石强令抗日有功的十九路军开赴福建“剿共”前线。王昆仑迅速在《人报》上发表了《送别十九路军兵将》的社论，期望十九路军将士：“第一，勿忘了并未完成的抗日使命”；“第二，坚持反对内战的主张”；“第三，认清入闽的意义并非剿匪而为安民”^[1]。社论还明确指出，自1927年大革命失败以后，国民党发动的一切内战，都是为了消灭异己和争夺地盘。1932年3月，王昆仑在《人报》上发表的《近时政幕之透视》^[2]一文，毫不含糊地指出蒋介石是断送东北三省的罪魁祸首，也是断送十九路军淞沪抗战的罪魁祸首，尖锐地批判了蒋介石为了巩固自己的独裁统治不惜对外妥协退让，而把军力用于“剿共”和对待地方实力派的卖国行径。

针对国民党政府向人民搜刮各种苛捐杂税，并公然拿保护防洪大堤堤工所应得的堤工费扩充军备和中饱私囊，致使湖北江堤失修，洪水泛滥危害人民的情况，王昆仑愤怒地指出：“今年先大水而来吃人的漫天杂税，遍地的烟苗，广东军阀的火拼，到处军阀官僚豪绅地主买办阶级千方百计向着吃白泥啃草根而不得的老百姓，敲吸那剩余的一张薄皮两根枯骨！总之，今日之中国，洪水横流猛兽横行的世界罢了！”他号召：“驯服的奴隶们，起来，瞪起来你的双眼，握紧你的双拳！漫天遮地的洪水，张牙舞爪的猛兽已经扑到你身上来了，只有自己救自己。”^[3]

王昆仑这一时期的文章还把批判的矛头直接指向帝国主义列强。针对1932年6月英、法、德召开的洛桑会议，王昆仑著文指出：谁都晓得国际上的缩减军备会议，只是帝国主义国家代表们一面在会场上相继表演着“人道”、“和平”的有声电影，一面又各自在幕后拼命剥削国内无产阶级，侵榨弱小民族，以增加军费预算，扩充陆海空军。因此，“这种会议不但不能解决问题，反而多开一次多增加一次纠纷，多暴露一回裂痕而已，所以我们也可以说这都是二次大战前夜的徵象。”文章最后指出：“我们中国人以及全世界被压迫者所应认清的国际帝国主义已走到了由火拼而入崩溃的阶段，我们全世界的被压迫者应当赶快起来促其早日灭亡。”^[4]

这一时期，王昆仑还在《人报》上发表过一些杂文，内容涉及到文艺思

[1] 戴天：《送别十九路军兵将》，《人报》1932年6月4日第2版。

[2] 戴天：《近时政幕之透视》，《人报》1932年3月17日第2版。

[3] 戴天：《洪水横流与猛兽横行》，《人报》1932年7月2日第2版。

[4] 戴天：《洛桑会议与军缩会议》，《人报》1932年7月8日第2版。